

III. RELACIONES BILATERALES

Antecedentes

- Durante el Gobierno de las Fuerzas Armadas y de Orden, las relaciones bilaterales entre Paraguay y Chile tuvieron dos etapas claramente diferenciables. La primera, desde 1974 al 1984, que se podría calificar de excelente, con visitas oficiales de Augusto Pinochet a este país (1974) y de Alfredo Ströessner a Chile (1975).
- La afinidad ideológica de ambos Presidentes posibilitó que la relación bilateral en la década del 70 se desarrollara en un clima de armonía y entendimiento.
- A partir de 1984, el Gobierno de Ströessner busca tomar distancias del Gobierno militar en Chile, que no logra remontar una negativa imagen internacional por el tema de las violaciones a los Derechos Humanos.
- La vinculación política y económica mantiene visos de normalidad, pero sin duda no alcanza ni remotamente el nivel del período anterior. Basta citar el hecho que ni siquiera se verificaron las reuniones de la Comisión Mixta Chileno—Paraguaya en el período 1984—90 y ello fue por renuencia de este país.
- El derrocamiento de Alfredo Ströessner, por parte de su consuegro, el actual Presidente Andrés Rodríguez, acentuó notoriamente el distanciamiento político con Chile.
- El advenimiento del Gobierno democrático en Chile hace que la relación bilateral retome el tradicional nivel de cordialidad que la ha caracterizado históricamente, al desaparecer el factor ideológico que la perturbaba.

Ver...
dic 71
PARAGUAYO

En efecto, la primera señal de esta nueva realidad la constituyó el viaje de Andrés Rodríguez a Chile (ya electo Presidente Constitucional) a las ceremonias de asunción al mando de S.E. el Presidente de la República Don Patricio Aylwin (llegó con tiempo suficiente y no quiso saludar al Presidente saliente Augusto Pinochet).

1975
Poincaré
3

A ella le han seguido la visita oficial efectuada a Paraguay en febrero de 1991 por el Canciller Don Enrique Silva C., oportunidad en que se inició una nueva etapa de cooperación y entendimiento entre ambos gobiernos democráticos.

Es así como se suscribieron, durante la presencia del señor Ministro en Asunción, acuerdos sobre narcotráfico y telecomunicaciones; se formalizó la asesoría de Pro—Chile a la Cancillería Paraguaya para la creación de un ente de similares características en este país, y se estableció la necesidad de crear un órgano de consultas políticas y diplomáticas bilaterales (que aún no ha operado).

- Del mismo modo, en el mes de julio del año pasado se realizó en Asunción la XII Reunión de la Comisión Mixta, mecanismo que vino a consolidar un fructífero nivel de las relaciones bilaterales.
- Por otra parte, la liberalización de la economía por parte del Paraguay, siguiendo un esquema con algunas semejanzas al de Chile, ha posibilitado que el total del intercambio comercial aumente en forma considerable. Como ejemplo, basta señalar que éste alcanzaba, en 1985, a US\$ 32 millones, en tanto que en 1991 fue de US\$ 97 millones.
- Es en esta materia donde se abre un campo muy interesante de posibilidades comerciales para nuestro país en Paraguay, mercado donde ha ido consolidando una excelente imagen de calidad de sus productos y seriedad en los negocios.

Rej. M
Paraguay

Expectativas del Gobierno de Paraguay

13-
Es evidente el interés del Gobierno del Paraguay por la presencia del Presidente de la República de Chile, como una forma de ir consolidando la legitimación de un proceso de transición a la democracia que todavía no tiene una credibilidad plena a nivel nacional e internacional.

- En efecto, la presencia en Asunción de S.E. Don Patricio Aylwin, Jefe de Estado de una democracia con creciente prestigio internacional que ha conjugado la consolidación de un modo de economía de mercado exitoso con la transición pacífica de un esquema autoritario a la plena institucionalidad, es una excelente oportunidad para presentarla como una imagen que Paraguay busca imitar pese a sus limitaciones.
- Por otra parte, es notorio el interés del Paraguay por obtener asistencia técnica de Chile en la modernización de su aparato estatal, al que asignan gran importancia y donde esperan nuestro ofrecimiento de colaboración.
- Asimismo, en lo netamente económico—comercial, buscan amplia asesoría para la creación de un ente promotor de sus exportaciones y la modernización de sus esquemas empresariales.

T. C. ~~completa~~
En el intercambio comercial, pretenden obtener el aumento de los cupos de exportación a Chile de productos tradicionales tales como carne, cueros, soja, algodón, etc.

- Del mismo modo, les interesa mucho obtener la salida de sus productos a través de los puertos de Antofagasta e Iquique, y hacer efectiva la utilización de un depósito franco en el primer puerto mencionado, facilidad que fuera negociada en un Convenio de 1968 y que aún no ha tenido expresión práctica (ver oficio Direconbi Res. N° 8074/88).

Poj. 13
P. 10/0 4

Por último, Paraguay insistirá, como lo ha venido haciendo, en la incorporación de Chile al Mercado Común del Sur (Mercosur). La presencia de Chile en dicho esquema de integración subregional permitiría a este país una mayor fluidez en el intercambio comercial, a la vez que equilibraría la actual dependencia del Brasil y Argentina que, en el marco del Mercosur, parecería va a acrecentarse.

Beneficios para Chile derivados de la visita a Paraguay

- La presencia del Presidente Aylwin en Asunción tiene gran importancia desde el punto de vista político } especialmente en lo económico-comercial.
- En lo político, significaría consolidar un creciente prestigio continental (Paraguay es uno de los últimos países en Latinoamérica en recibir la visita del Primer Mandatario chileno) a la vez que posibilitaría ejercer una suerte de influencia positiva en la senda de transición a la plena democracia que recorre este país y que tendrá su meta con la aprobación de una nueva Carta Fundamental y las elecciones presidenciales de 1993.
- En lo económico-comercial, se presenta una inmejorable oportunidad para obtener ventajas para el ingreso de productos chilenos a un mercado que, sin ser grande en tamaño, no deja de ser interesante en su consumo.
- La presencia de un grupo de empresarios chilenos acompañando a S.E. el Presidente de la República permitirá establecer las negociaciones conducentes a consolidar la presencia comercial de Chile, que vendió a este país US\$ 38 millones en 1991, cifra que puede aumentar significativamente hasta revertir el actual déficit en la balanza que alcanzó en el último ejercicio a los US\$ 21 millones.
- Las oportunidades comerciales para Chile son inmensas en áreas como tecnología computacional, agroindustria, textiles, alimentos envasados, maquinaria agrícola, etc.
- Del mismo modo, un campo que se puede explorar con buenas posibilidades es el de la venta de equipo militar, materia en la cual Paraguay depende en gran medida de Brasil y Argentina. Al respecto, la tecnología de los productos de la industria militar de Chile, unida al prestigio de las Fuerzas Armadas de nuestro país en Paraguay, abren un abanico de posibilidades que no debiera desaprovecharse.

fo
lo mismo
p. el año
v. 1991

INFORMACION PROPORCIONADA POR SEÑOR MINISTRO DE AGRICULTURA SOBRE CUOTA DE CARNE PARAGUAYA QUE INGRESA A CHILE

1. Actualmente ingresan a Chile 1.000 toneladas de carne de Bovino de buena calidad desde Paraguay, sujeta a arancel "0".

La carne viene deshuesada y con un máximo de 3 por ciento de grasa, ya que Paraguay no está libre de fiebre aftosa. El faenamiento de la carne se hace en mataderos paraguayos controlados por el SAG.

2. Paraguay quiere aumentar la cuota de ingreso a 5.000 toneladas.

3. Al respecto, en Chile existe renuencia, ya que en cuanto a este tipo de carne se está muy cercano al autoabastecimiento.

Sin embargo, se podría considerar una ampliación, pero que no vaya más allá de 2.000 toneladas.

4. Se propone la posibilidad de negociarlo dentro del marco de la ALADI.

En ese sentido, existe la alternativa de aprovechar los containers que traen la carne a Chile para que a la vuelta lleven fruta chilena, también exenta de derechos arancelarios.

5. El señor ARSENIO VASCONCELLOS, Subsecretario de Agricultura de Paraguay es el que lleva este tema.

6. También Paraguay tiene ventajas aduaneras en cuanto a oleaginosas y afrecho, pero el Ministerio de Agricultura descarta cualquier ampliación en esos rubros.